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Мы отправились в шко-
лу № 1636, которая 
стала одной из пло-
щадок проведения 

этих состязаний. Школьная 
команда прошла отборочный 
этап спартакиады и теперь 
активно готовится к следую-
щему. Настрой у ребят — бое-
вой. Кадеты собираются по-
казать лучшие результаты во 
всех семи испытаниях. Среди 
них: бег, метание гранаты, 
разборка-сборка макета авто-
мата АК-47. В общем, задач 
хватает.

— В прошлом году от нашей 
школы участвовали все во-
семь кадетских классов. Все 
они вошли в десятку лучших 
по Москве, — рассказывает 
воспитатель кадетского клас-
са, ответственный за кадет-
ское образование школы 
№ 1636, Виктор Кузьменок. — 
В финале участвовали все, 
кроме 9-х и 11-х классов, они 
готовились к экзаменам. 
Кроме того, в прошлом году 
смогли посостязаться и на-
ставники ребят — на конкурсе 
«Офицер-воспитатель» в рам-
ках кадетской спартакиады. 
— Мы заняли второе место на 
городском уровне. Соревно-
вались в мини-футболе, шах-
матах, стрельбе и истории, — 
добавляет Виктор Кузьменок.
По его словам, кадетам нра-
вится участвовать в разных 
мероприятиях. У ребят горят 
глаза, появляется спортивный 
азарт.
— Им хочется победить какие-
то команды, себя показать. На 
некоторые мероприятия при-
ходится в выходные выезжать, 
жертвовать личным време-
нем, но, когда видишь горя-
щие глаза ребят, становится 

очень приятно, — с улыбкой 
говорит Кузьменок. 
Кстати, некоторые выбрали 
кадетский класс именно по 
количеству активностей.
— Мы участвуем в разных со-
ревнованиях, посе-
щаем музеи, у нас 
очень много моду-
лей, например, по 
«Юнармии», — го-
ворит десятикласс-
ница София Кули-
ковская.
Но, помимо этого, 
есть и другие преимущества 
обучения в кадетском классе, 
особенно при поступлении 
в университет.
— Обучение здесь мне даст до-
полнительные баллы при по-
ступлении в высшее учебное 
заведение. Я планирую посту-

пить на юридический факуль-
тет, — отмечает девятикласс-
ник Айхан Мазанов. — В буду-
щем хочу служить в ФСБ.
Связать свою жизнь с воен-
ным делом или госслужбой со-

бираются все каде-
ты. Они твердо уве-
рены в правильно-
сти своего решения 
и готовы посвятить 
свою жизнь Родине. 
— Кадетский класс 
я выбрал потому, 
что мне нравится во-

енное дело. После выпуска со-
бираюсь поступать в Рязан-
ское командное училище име-
ни генерала армии Василия 
Маргелова, — отмечает девя-
тиклассник Сергей Колесин.
На подготовке к спартакиаде 
был еще один наставник ре-

бят — советник директора по 
воспитанию и взаимодей-
ствию с детскими обществен-
ными объединениями Сергей 
Стрельников. Он рассказал, 
почему у кадетов так много 
разноплановых мероприятий.
— Наши дети участвуют 
и в исторических конкурсах, 
квизах, интеллектуальных 
турнирах, форумах, занима-
ются на площадках профиль-
ной и спортивной направлен-
ности, — объясняет он. — Они 
развиваются разносторонне, 
потому что гражданин дол-
жен понимать, почему нужно 
любить свою страну, уважать 
общество и ценности. 
По мнению Сергея Стрельни-
кова, патриотизм — это воз-
вышенное эмоциональное 
чувство, которое нужно про-
буждать с детства.
— Любовь к Родине просто 
так не возникает. Для этого 
чувства необходима почва, — 
считает он. — В этом нам 
сильно помогают программы 
социологическо-культурного 
плана. 
Но не стоит думать, что каде-
ты загружены тематическими 
мероприятиями. Многие ре-

бята занимаются спортом. 
Так, например, у девятикласс-
ника Айхана Мазанова уже 
второй юношеский разряд по 
боксу, золотой значок ГТО, 
а в свободное время он играет 
в баскетбол. Его одноклассник 
Сергей Колесин тоже отлично 
проявляет себя в спорте. Во 
время учебы изучают не толь-
ко военное дело. Талантливые 
ребята проявляют творческие 
способности.
— В прошлом году мы участво-
вали в городском фестивале 
юных талантов «Кадетская 
звездочка», — вспоминает 
Кузьменок. — Кадеты получи-
ли несколько ступеней Гран-
при, почти 20 дипломов при-
зеров и победителей. 
Проект «Кадетский класс 
в московской школе» успешно 
работает более чем в 250 шко-
лах столицы. Участников про-
граммы в первую очередь рас-
сматривают на поступление 
в лучшие военные училища и 
вузы России. Кадеты с детства 
осознают свою гражданскую 
позицию, чтят историю стра-
ны и готовы служить Родине. 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
edit@eduppressa.ru

Боевой настрой. Кадеты готовы 
к ежегодной спартакиаде

ТУРНИР В середи-
не октября стар-
товала ежегодная 
Московская ка-
детская спартаки-
ада. В соревнова-
ниях принимают 
участие старше-
классники-каде-
ты из всех райо-
нов столицы.

И пою, что хочу, и кричу, что хочу. И хожу в благодати, 
как нищий в обновке...

➔ СТР. II

ПЛОДЫ ПРОСВЕЩЕНИЯ Люди 
«железа»: кто вправляет мозги 
сломанной электронике ➔ СТР. II

ОТКРЫТЫЙ УРОК
Химия, которая нас 
объединяет➔ СТР. III

ЮНЫЙ КОРРЕСПОНДЕНТ
Руки из нужного места: делаем 
талисман от хандры ➔ СТР. IV

ВОПРОС РЕБРОМ Верю не верю.
Как дети определяют 
правдивость информации ➔ СТР. IV
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НАЧАЛЬНАЯ ВОЕННАЯ ПОДГОТОВКА

Для всех команд подготовлено семь испытаний комбини-
рованной эстафеты, среди них бег, метание гранаты, не-
полная разборка макета автомата Калашникова АК-74 
и его сборка. При оценивании заданий будет учитываться 
время, затрачиваемое на их выполнение.

В СССР работали прекрас-
ные детские писатели, 
умевшие развлекать, 
воспитывать и увлекать 

юных читателей: Владислав 
Крапивин, Анатолий Алек-
син, Радий Погодин, Денис 
Драгунский, Юрий Томин, 
Анатолий Рыбаков, Эдуард 
Успенский… Сегодня их про-
изведения, как и старая рус-
ская классика, издаются и пе-
реиздаются в серии «Школь-
ная библиотека» издательства 
«Детская литература», в дет-
ских литературных журналах. 
Владислав Крапивин — автор 
популярных книг «Мальчик со 
шпагой», «Журавленок и мол-
нии», «Трое с площади Карро-
над», «Та сторона, где ве-
тер» — был детским писате-
лем не только по литературно-

му призванию, но и по духу. 
Романтический пафос, энер-
гия детства жили в нем до са-
мой смерти. Расцвет его твор-
чества пришелся на годы за-
стоя. Читатели в то время уже 
не так верили в идеалы социа-

лизма, как во времена Арка-
дия Гайдара («Тимур и его 
 команда») и Валентина Катае-
ва («Белеет парус одинокий»). 
Поэтому Крапивину приходи-
лось акцентировать в своих 
произведениях внутренний 
пафос борьбы героев со злом, 
которое (в силу того, что СССР 
считался самым справедли-
вым и передовым государ-
ством в мире) носило несколь-
ко абстрактный характер. Не-
которые критики называли 
его автором «готических пио-
нерских романов». 
Писателю было тесно в лите-
ратуре, он рвался к живому 
общению с детьми, стремился 
увлечь их высокими идеала-
ми. Крапивин считал роман-
тику, мечту, творчество важ-
ными составляющими воспи-

тания подрастаю-
щего поколения. 
В преемственно-
сти лучших совет-
ских традиций, 
честном, духовно 
содержательном 

сотрудничестве взрослых 
и детей он видел основу раз-
вития личности подростка. 
Девиз организованного им 
юношеского движения «Кара-
велла» звучал отважно и бес-
компромиссно: «Я вступлю 

в бой с любой несправедли-
востью, подлостью и жесто-
костью, где бы их ни встре-
тил. Я не стану ждать, когда 
на защиту правды встанет 
кто-то раньше меня». Осто-
рожные, особенно на местах, 
чиновники пытались «заяко-
рить» «Каравеллу», утопить 
ее во всевозможных регла-
ментах и согласованиях. Наи-
более ретивые даже предла-
гали исключить Крапивина 
из Союза писателей. «Меня 

невозможно было выгнать 
с работы, — вспоминал позже 
писатель, — вот ведь с чем 
сталкивались тогдашние чи-
новники. Из писателей меня 
выгнать можно было только 
на съезде писателей или 
в крайнем случае на плену-
ме. А за что? Слава богу, там 
люди же были не все дураки. 
За то, что он работает с деть-
ми и поссорился с местным 
домоуправлением? За это 
пленум писательский не вы-

гонит из писателей. Лишить 
меня зарплаты было нельзя, 
так как я зарабатывал только 
книгами». 
На помощь Крапивину при-
шел журнал «Пионер». Глав-
ный редактор Станислав Фу-
рин обеспечил движению 
официальный статус, объявив 
его отдельной пионерской 
дружиной и пресс-центром 
журнала.
В книгах Крапивина добро по-
беждало зло, смелость и отва-
га были нормой жизни, конеч-
ному торжеству справедливо-
сти не могли помешать вре-
менные трудности. Образы 
его героев входили в сознание 
читателей, побуждая их к под-
вигам, созиданию, полезным 
делам. Не всем авторам удает-
ся найти живую точку со-
прикосновения между воспи-
танием, развлечением и про-
свещением юного читателя. 
Перекос в любую сторону обо-
рачивается фальшью. Поэто-
му самое время сегодня 
вспомнить и перечитать про-
изведения Владислава Крапи-
вина, имя которого в 2016 го-
ду было присвоено Свердлов-
ской областной библиотеке 
для детей и молодежи.
ЮРИЙ КОЗЛОВ
edit@edupressa.ru

«Каравелла» поднимает паруса. Идеалы Владислава Крапивина

1966 год. Советский детский писатель Владислав Крапивин беседует 
с юными актерами Свердловского театра юного зрителя

Продолжается прием зая-
вок на участие в конкур-
се «Правила дорожные 
соблюдать положено», 

посвященного 50-летию со дня 
образования Всероссийского 
общества автомобилистов. 
Организаторами мероприя-
тия выступили «Добрая Дорога 
Детства» и ВОА при поддержке 
Госавтоинспекции РФ и Мин-
просвещения РФ. Викторина 
проводится с целью привлече-
ния молодого поколения к со-
блюдению правил дорожного 
движения и пропаганды пра-
вильного поведения на дороге. 
Творческое соревнование на-
правлено на обучение детей 
и на реализацию их способно-
стей. По словам организато-
ров, благодаря этому конкурсу 
дети смогут больше узнать 
о правилах дорожного дви-
жения, научатся соблюдать 
и применять их в будущем. 
— Через творчество дети ос-
мысливают эту важную в на-
ше время тему. Благодаря та-
ким конкурсам они не просто 
механически запоминают 
правила, а учатся соблюдать 
их осознанно, понимая, для 
чего это нужно. Они не только 
привлекают внимание к важ-
ности соблюдения дорожных 
правил, но и делают это ярко, 

талантливо. Дети сами прояв-
ляют инициативу, им это нра-
вится, что, конечно, радует, — 
рассказывает главный редак-
тор всероссийской газеты по 
безопасности дорожного дви-
жения «Добрая Дорога Дет-
ства» Алла Суражевская.
К участию приглашаются дети 
и подростки от 5 до 16 лет, за-
интересованные темой дорож-
ной безопасности. Проводить-
ся мероприятие будет в четы-
рех номинациях, и проявить 
себя можно будет в каждой из 
них. Участникам будет предло-
жено нарисовать плакат на те-
му «Правила дорожного дви-
жения соблюдать положено», 
сделать фотографию, отобра-
жающую правильное поведе-
ние на дороге, создать персо-
нажа для буклетов по теме или 
снять видеоролик о безопас-
ном нахождении в транспорте. 
Всем желающим стать частью 
этого проекта нужно отпра-
вить заявку до 31 октября и ре-
шить, в какой номинации кон-
курса они хотят принять уча-
стие. По окончании будут ото-
браны самые оригинальные 
работы, а победителям вручат 
новые электросамокаты и ди-
пломы. 
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@edupressa.ru

Взрослые темы 
детского конкурса

По данным последних опросов, треть российских школьников 
считает главным качеством для педагога профессионализм. 
При этом более четверти опрошенных, наоборот, считают, 
что главное для преподавателя качество — любовь к детям. 
Что же все-таки важнее? О том, чему следует отдавать приори-
тет и какими качествами должен обладать педагог, рассужда-
ют наши эксперты.

Любовь к детям — критерий 
успеха учителя

Главная задача педагога — 
научить

Конечно, важен и тот 
и другой аспект в работе 

учителя. Я в первую очередь 
выступаю за человеческое от-
ношение, потому что, каким 
бы человек ни был 
профессио налом, 
если он не умеет 
взаимодейство-
вать с детьми, ино-
гда это дает 
не очень удовлет-
ворительный ре-
зультат. Я считаю, 
что любовь к детям 
и корректное по-
ведение по отно-
шению к ним — 
это тоже часть про-
фессионализма. 
Основная задача 
педагога — пере-
дать детям знания, 
а от подачи этой информации 
зависит очень многое. Кроме 
того, если между учениками 
и учителем складываются хо-
рошие и доверительные отно-
шения, то всегда и мотива-

ция, и заинтересованность 
детей выше. Важно, чтобы 
и учителю было интересно 
с учениками: нужно уметь 
адаптировать информацию, 
преподнести ее так, чтобы за-

влечь детей, и ду-
мать о том, чтобы 
у них в голове эти 
знания остались. 
А воспринимать 
их дети смогут, 
когда они будут по-
нимать, на чем 
строятся их с педа-
гогом отношения, 
а именно — на вза-
имном понимании 
и доверии. Когда 
человек не любит 
то, что он делает, 
и не любит детей, 
то вряд ли он будет 

блестящим педагогом. Как 
правило, хорошие педагоги 
те, у кого дети достигают вы-
соких результатов, кто к де-
тям относится с положитель-
ным эмоциями.

Учитель — это совер-
шенно уникальная спе-

циальность. По сути, человек 
на протяжении всей жизни 
строит отношения с детьми 
и учит их. Вопрос о профес-
сионализме и от-
ношениях с учени-
ками возникает 
всегда и стал уже 
вечным. По моему 
мнению, лучше 
не использовать 
такое понятие, как 
любовь к детям. 
Все-таки речь 
здесь идет больше 
об уважительном 
отношении к уче-
никам. Учитель — 
это профессия, которая под-
разумевает передачу знаний. 
Конечно, уважать каждого 
ребенка нужно, но любовь — 
это понятие, не очень подхо-
дящее в этой ситуации. 
Во взаимоотношениях между 
учителями и учениками 

должно быть уважение, пони-
мание, терпение, умение вы-
слушать. Все эти качества, 
безусловно, в этой профессии 
должны присутствовать. 
А профессионализм выступа-

ет в качестве обя-
зательной и глав-
ной составляющей 
работы педагога. 
Без соответствую-
щих компетенций 
ничего не полу-
чится. Донести 
нужную информа-
цию — вот что 
должен уметь учи-
тель. Чтобы у де-
тей в головах оста-
лись знания, кото-

рые они в будущем смогут 
применять в жизни, поэтому 
существуют различные мето-
дики и технологии, как это 
грамотно сделать и эффек-
тивно достичь эту цель. Про-
фессиональные рамки долж-
ны быть соблюдены.

АНДРЕЙ ЛУКУТИН 
УЧИТЕЛЬ ИСТОРИИ

ПРОТИВ

НАТАЛЬЯ 
САПРОНОВА 
ГЛАВА КОМИТЕТА 

МОСКОВСКОЙ ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ 

ПАЛАТЫ ПО ВОПРОСАМ 
ОБРАЗОВАНИЯ

ЗА

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЦИТАТА

ВАГРАМ КЕВОРКОВ
РЕЖИССЕР ТЕЛЕСПЕКТАКЛЯ 
МАЛЬЧИК СО ШПАГОЙ 
1975

Я увидел, какую радость он 
(Крапивин. — «ВМ») получа-
ет от общения с ребятами, 
понял, что он просто не мо-
жет без этих мальчишек, 
жить не может без них, уз-
нал, что он приходит в «Ка-
равеллу» в 10 утра и уходит 
в 10 вечера, порой он как 
заботливая нежная нянька, 
но при этом бесспорный ува-
жаемый лидер, и счастлив 
этим! Он хочет, чтоб ребята 
росли добрыми, честными, 
смелыми. Без честности 
нет искренности, без искрен-
ности — доверия, а без до-
верия не может быть воспи-
тания.

КУЛЬТУРНЫЙ КОД

ВЫПУСКНИКАМ 
КАДЕТСКИХ 

КЛАССОВ ОТКРЫТА 
ДОРОГА В ЛУЧШИЕ 

ВОЕННЫЕ 
УЧИЛИЩА И ВУЗЫ 

СТРАНЫ

12 октября (слева направо). Воспитатель кадетского класса Виктор Кузьменок, кадеты Иван Урум, Анна Лисицына, Сергей Колесин, София Куликовская и Айхан Мазанов, советник директора по воспитанию 
и взаимодействию с детскими общественными объединениями Сергей Стрельников и воспитатель кадетского класса Алексей Фадякин 
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стоящим открытием стала 
профессия с говорящим на-
званием: «монтажник радио-
электронной аппаратуры 
и приборов» — ведь я всегда 
хотела освоить профессию, 
связанную с этим, — расска-
зывает студентка 3-го курса 
группы 31РМ. — Помню с дет-
ства: папа все время на ра-

боте, трудится, а по-
мочь с техникой 
может не всегда. 
И мне очень хоте-
лось разобраться 
самой, как все 
устроено. Кстати, 
это как раз тоже 
сподвигло меня 
к выбранной в ито-
ге профессии. 

Даша говорит, что ее по насто-
ящему завораживают физика, 
профильная математика и ин-
форматика, которые они изу-
чают в колледже. А в том, что 
обучение будет не зря, она уве-
рена. Среди основных работо-
дателей на данный момент — 
это оборонно-промышленные 
предприятия. Например, на-
учно-производственное пред-
приятие «Пульсар», АО «Мор-
информсистема-Агат», Госу-
дарственная корпорация по 
космической деятельности 
«Роскосмос» и многие другие.
— Поэтому я рада, что не про-
гадала и выбрала именно то, 
что во мне так откликается. 
Мало людей идут на рабочую 
профессию, но я считаю, это 
неправильно, ведь в этой про-
фессии нужно больше рук, 
а открывающиеся перспекти-
вы карьеры и заработка обе-
спечат мне комфортный и ка-
чественный уровень жиз-
ни, — подытожила Дарья.
Она призналась, что уже со 
второго курса получает пред-
ложения о профильном трудо-
устройстве, ведь качествен-
ных специалистов на рынке 
правда мало, но она пока не 
соглашается, поскольку хочет 
сперва полностью освоить 
программу колледжа, чтобы 
быть максимально уверенной 
в себе как в профессионале.
Сегодня получить профес-
сию радиомонтажника мож-
но в колледжах и в высших 
учебных заведениях. Обуча-
ющиеся по данной профес-
сии являются специалистами 
самой перспективной, вос-
требованной области про-
мышленности, так как в со-
временном мире все связано 
с электроникой. За время об-
учения мастера и преподава-
тели научат осуществлять 
работу по монтажу устройств 
и приборов радиоэлектрон-
ной аппаратуры, а также про-
водить испытания приборов 
и готовить их к дальнейшей 
эксплуатации.
— Заниматься тем, что нра-
вится и что по душе, своей 
любимой профессией, ремес-
лом, — это настоящее сча-
стье, — сказал на прощание 
преподаватель Дмитрий Со-
ловьев.
ДМИТРИЙ ПЛОТНИКОВ
edit@edupressa.ru 
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Автор цитаты сегодняшнего 
номера Александр Аркадье-
вич Галич (Александр Ароно-
вич Гинзбург) родился 19 ок-
тября 1918 года в Екатери-
нославе (Днепропетровске). 
Сразу после его рождения се-
мья переехала в Севастополь, 
а еще через пять лет — в Мо-
скву. На детские интересы Са-
ши влияние оказала мать, ув-
лекавшаяся театром и музы-
кой. Галичу с детства были от-
крыты все московские театры 
и концертные площадки. 
С 1930 года он начал посещать 
занятия детской литературной 
бригады газеты «Пионерская 
правда», где публиковались 
его первые стихи. В это же 
время он участвует в детском 
поэтическом кружке поэта 
Эдуарда Багрицкого, отме-
тившего литературные спо-
собности мальчика. В 1935 го-
ду, после 9-го класса Галич 
поступил в Литературный ин-
ститут имени Горького, а вско-
ре был зачислен в Оперно-
драматическую студию под ру-
ководством Константина Ста-
ниславского. Выбирая между 
театром и литературой, он 
в итоге выбрал сцену. Осенью 
1939 года, после смерти Ста-
ниславского, он покинул сту-
дию и пошел учиться в театр-
студию драматурга Алексея 
Арбузова. Когда началась Ве-
ликая Отечественная война, 
Галич просился на фронт, 
но его признали негодным. 
Будучи в эвакуации в Узбеки-
стане, он с товарищами по сту-
дии организовал фронтовой 
театр, регулярно выезжая 
на передовую. После войны 
Галич сосредоточился на дра-
матургии. В 1946-м появились 
его первые пьесы (тогда и воз-
ник псевдоним). Судьба его 
пьес складывалась непросто: 
автору приходилось бороться 
с цензурой и изъятиями 
из своих текстов. В 1955 году 
его приняли в Союз писателей 
СССР, а в 1957-м — в Союз ки-
нематографистов. По сцена-
риям Галича сняты картины 
«Верные друзья», «Дайте жа-
лобную книгу», «Бегущая 
по волнам». В 1974 году Галич 
уехал из СССР. Погиб в дека-
бре 1977 года. Похоронен 
во Франции.

ЦИТАТА 
НОМЕРА

В столице подрастают мо-
лодые талантливые ис-
следователи, которые 
вскоре смогут принять 

«эстафетную палочку» у уче-
ных старшего поколения. 
Это показал завершившийся 
в Москве Фестиваль науки.
— Наша задача состоит в том, 
чтобы увлечь, зарядить, дать 
мотивацию, познакомить 
с наукой и, самое главное, сде-
лать это в интересном форма-
те. На наших мероприятиях 
выступают ведущие ученые 
страны: те, кто пишет учебни-
ки, а не учит по ним, так что 
передача знаний и опыта про-
исходит из первых уст. Конеч-
но, есть и молодые ученые, 
которые тоже помогут юным 
посетителям узнать больше 
о стремительно развиваю-
щихся технологиях, — гово-
рит руководитель дирекции 
фестиваля Леонид Гусев. 
Фестиваль науки — одно из 
самых масштабных и самых 
демократичных научных ме-
роприятий в России, ведь его 
двери всегда открыты для 
юных талантов, которые хо-
тят стать частью ученого со-
общества страны. 
На открытии столичного сезо-
на присутствовали такие ав-
торитеты из сферы науки, как 
Сергей Лукьянов, Андрей На-
умов, Константин Анохин, Ев-
гений Антипов, Михаил Кри-
ницкий. Они прочитали лек-
ции на актуальные для совре-
менного научного процесса 
темы. Тематика фестиваля 
каждый год меняется, под-
страиваясь под запросы участ-
ников, в этот раз мероприятия 
в основном проводятся на те-
му «Океан науки». По мнению 
организаторов, это достаточ-
но актуальный вопрос в на-
стоящее время, поэтому 
именно в эту сферу нужно во-
влечь подрастающее поколе-
ние. Кроме того, на фестивале 
представлены и другие сферы 
науки, такие как энергия, ме-
дицина, космос, искусствен-
ный интеллект и другие, 
 поэтому каждый желающий 
сможет найти себе занятие по 
душе. Ведущие ученые и экс-
перты расскажут об этих обла-
стях науки и о том, как они 

влияют на качество нашей 
жизни, поделятся опытом и на 
своем примере покажут, ка-
ких успехов можно достичь 
в науке. 
По словам Леонида Гусева, ос-
новная задача проекта — по-
казать науку с разных сторон: 
с точки зрения ее яркости 
и многообразия и одновре-
менно упорного, но стоящего 
труда. Именно вовлечение де-
тей в науку является основой 
светлого будущего нашей 
страны. В рамках фестиваля 
проводится большое количе-
ство активных мероприятий, 
например лекции лауреатов 
различных премий, экскур-
сии по закрытым лаборатори-

ям, квесты, диспуты, интерак-
тивные выставки, экспери-
менты, научные шоу и многое 
другое. Так что скучать посе-
тителям точно не придется: 
каждый узнает что-то новое 
и интересное. В московскую 
же программу вошло свыше 
10 тысяч научно-популярных 
мероприятий, а также более 
500 научных лекций от уче-
ных разных направлений. От-
дельно стоит отметить акцию 
«Ученые — в школы!», в рам-
ках которой исследователи 
посетили 300 московских 
школ и пообщались с учени-
ками на актуальные темы со-
временной науки. Кроме того, 
в ходе проекта проводятся 
различные конкурсы, где мо-
лодежь может представить 
свои открытия и достижения. 
Один из таких — «Ученые бу-
дущего», где ребята демон-
стрируют свои изобретения 
и получают рекомендации от 
экспертов.
— Конечно, тут молодые энту-
зиасты могут выиграть и при-
зы, и гранты, но мы делаем 
упор именно на моральной 
составляющей: когда твое до-
стижение или открытие по до-
стоинству оценивает автори-
тетный ученый и когда ты по-
нимаешь, что твое изобрете-
ние востребовано, мотивации 
становится в разы больше, — 
отмечает Леонид Гусев.
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@edupressa.ru

Новое поколение ученых 
готовится принять эстафету

Студенты факультета наук о материалах МГУ имени Ломоносова 
на Фестивале науки

Столичный вуз запустит 
на орбиту собственный спутник

Роботов научат чувствовать 
и различать запахи

Ученые придумали нанопленку 
из брусничного листа

Российский технологи-
ческий университет 

МИРЭА готовится вывести 
на околоземную орбиту пер-
вый собственный спутник. 
Как сообщили в пресс-службе 
вуза, запуск малого космиче-
ского аппарата состоится 
в конце нынешнего года. 
Предполагается, что спутник 
будет обращаться вокруг пла-
неты на высоте в 540 кило-
метров.
Как сообщили представители 
вуза, оборудование на борту 
аппарата RTU MIREA1 дает 
возможность проводить ис-
следования тропосферы 

и ионосферы, а также экспе-
рименты в сфере спутнико-
вой связи и отрабатывать тех-
нологию высокоскоростной 
передачи данных из космоса 
на Землю. Разработка и за-
пуск спутника стала возмож-
ной благодаря гранту Фонда 
содействия инновациям, ко-
торый РТУ выиграл в марте 
прошлого года в рамках реа-
лизации программы «Дежур-
ный по планете». Ее основная 
цель — привлечь школьников 
и студентов в космическую 
деятельность. 
СЕРГЕЙ СТЕПОВОЙ
edit@edupressa.ru

Ученые из Националь-
ного исследовательско-

го Нижегородского госуни-
верситета имени Лобачевско-
го (ННГУ) придумали, как ре-
шить проблему создания 
искусственного носа — 
устройства, способного раз-
личать запахи. Попытки во-
плотить «в железе» органы 
чувств, которыми обладают 
живые существа, предприни-
маются во многих странах. 
Особенно все непросто с обо-
нянием: уже существующие 
аналоги биологических носов 
выдают множество погреш-
ностей. В ННГУ предложили 

использовать импульсные 
нейронные сети и мемристо-
ры (новый тип электронной 
элементной базы), которые 
воспроизводят работу синап-
сов, передающих нервные 
сигналы между двумя клетка-
ми. По словам доцента кафе-
дры нейротехнологий Инсти-
тута биологии и биомедици-
ны ННГУ Сергея Стасенко, та-
кой искусственный нос мало 
чем уступит биологическому.
Правда, пока есть проблема 
с промышленным производ-
ством самих мемристоров.
БОРИС СТЕПАНОВ
edit@edupressa.ru

Брусничный лист, из ко-
торого наши бабушки 

и прабабушки заваривали 
полезный для здоровья чай, 
в XXI веке оказался важным 
компонентом для производ-
ства высокотехнологичной 
биопленки. Разработка 
принадлежит ученым Сибир-
ского федерального универ-
ситета. Они создали обога-
щенную наночастицами 
из листьев брусники много-
функциональную целлю-
лозную пленку, которая об-
ладает антибактериальны-
ми свойствами и позволяет 

существенно увеличить 
срок хранения продуктов пи-
тания. 
Новый композитный матери-
ал, по словам разработчиков, 
может применяться не толь-
ко в пищевой промышленно-
сти, но и в медицине, косме-
тологии, сельском хозяйстве. 
Гибкая, прочная и эластич-
ная биопленка устойчива 
к химическим воздействиям 
и способна сорбировать орга-
нические и неорганические 
соединения.
БОРИС СТЕПАНОВ
edit@edupressa.ru

Повелители транзисторов 
и светодиодов 

Эта уникальная специаль-
ность может относиться 
к категории «рабочие» 
или «специалисты» в за-

висимости от специализации 
предприятия-работодателя. 
Имя этой профессии — мон-
тажник радиоэлектронной 
аппаратуры.
Но вместе с тем эта профессия 
универсальная, потому что 
сейчас радиоэлектронная тех-
ника используется абсолютно 
везде. 
Системы навигации, системы 
радиолокации, системы 
управления нуждаются в тех-
ническом обслуживании, ре-
монте, а выполнить эти опе-
рации без радиомонтажника 
невозможно.
— Радиомонтажник собирает 
и настраивает электронную 
технику. Производит сборку 
радиодеталей на платах, узло-
вую сборку и сборку электри-
ческих схем, используя при 
этом пайку, приклеивание, 
проволочный и печатный 
монтаж, — рассказывает пре-
подаватель ГБПОУ города Мо-
сквы «Колледж индустрии го-
степриимства и менеджмента 
№ 23» Дмитрий Соловьев.
Монтажник радиоэлектрон-
ной аппаратуры должен рабо-
тать со сборочно-монтажны-
ми чертежами, знать марки-
ровку радиодеталей, уметь 
выявлять и устранять неис-
правности в радиоэлектрон-
ной аппаратуре, работать со 
схемами и специальными ин-
струментами. Выполнять диа-
гностику, мониторинг пра-
вильности электрических со-
единений по принципиаль-
ным схемам с помощью 
измерительных приборов.
— Радиомонтажник должен 
знать общие принципы радио 
и электротехники, принцип 
действия монтируемой аппа-
ратуры, технологии пайки 
и других видов сборки, знать 
правила техники безопасно-
сти при работе с электриче-
скими приборами и паяль-
ным инструментом, уметь 
читать чертежи и электросхе-
мы, — перечисляет педагог.
По его словам, радиомонтаж-
ник должен обладать про-
странственным мышлением, 
аккуратностью и усидчиво-

ПРОФИ Монтаж-
ник радиоэлек-
тронной аппара-
туры сегодня 
 востребован 
не только на со-
временных про-
мышленных 
предприятиях 
страны. Эти масте-
ра очень нужны 
и для Вооружен-
ных сил Россий-
ской Федерации.

Паяльная 
станция
Устройство для пай-
ки электронных 
компонентов. Состо-
ит из одного или не-
скольких паяльных 
инструментов, 
соединенных с ос-
новным блоком

Цифровой 
осциллограф
Измерительный 
прибор, предназна-
ченный для иссле-
дования электриче-
ских сигналов путем 
их преобразования 
в цифровую форму 
с последующим 
визуальным наблю-
дением на дисплее, 
измерением их 
амплитудных и вре-
менных параметров

Стриппер
Инструмент, предна-
значенный для уда-
ления изоляции 
с концов проводов 
или разделки кабе-
ля при электромон-
тажных работах

Антистатический 
браслет
Устройство, использу-
емое для безопасного 
заземления человека, 
работающего с чувстви-
тельным электронным 
оборудованием, чтобы 
предотвратить накопле-
ние статического электри-
чества на его теле

Штангенциркуль
Инструмент, использу-
емый для измерения 
наружных и внутренних 
размеров деталей (линей-
ных размеров, диаметров) 
и глубин отверстий

Лупа 
с подсветкой
Инструмент для бо-
лее детального 
осмотра радиоэлек-
тронных устройств. 
Позволяет с увели-
чением наблюдать 
различные повреж-
дения и неисправ-
ности, различные 
дефекты пайки

Источник 
питания
Прибор для запитки 
исследуемого 
устройства необхо-
димым напряже-
нием

Цифровой 
мультиметр
Прибор, также называ-
емый универсальным 
тестером. С его помощью 
можно узнать значения 
сопротивления, напряже-
ния и силы тока на участке 
цепи

Инструментарий 
монтажника 

По Единому тарифно-
квалификационному 
справочнику работ 
и профессий рабочих 
монтажники РЭА имеют 
разряды со 2-го до 6-го.
■ 2-й разряд. Выполня-
ет монтаж и демонтаж 
простых узлов, бло-
ков, приборов, радио-
устройств, печатных 
плат, секций фильтров 
и панелей аппаратуры, 
аппаратуры дальней 
и проводной связи.

■  3-й разряд. Выполня-
ет монтаж узлов, бло-
ков, приборов радио-
электронной аппара-
туры, аппаратуры 
средств связи и ЭВМ 
средней сложности 
по монтажным схемам.

■  4-й разряд. Выполня-
ет монтаж сложных 
узлов и приборов, 
сложных плат с микро-
схемами и бескорпус-
ными элементами, 
датчиков физических 
и электрических ве-
личин.

■  5-й разряд. Выполня-
ет монтаж особо слож-
ных узлов со смешан-
ным монтажом на пе-
чатных платах, датчи-
ков физических 
и электрических ве-
личин.

■  6-й разряд. Выполня-
ет особо сложные ра-
боты по установке 
и креплению со сме-
шанным монтажом 
на печатных платах, 
датчиков физических 
и электрических вели-
чин, в том числе на ав-
томатах и автоматиче-
ских линиях.

КЛАССИФИКАЦИЯ

Идея создать такой масштабный 
проект появилась еще в далеком 
2006 году, когда Московский 
университет на своей площадке 
провел первый праздник науки. 
Интерес к фестивалю появился 
сразу: в первый год его посетили 
20 тысяч гостей. Именно тогда 
стало понятно, что такой формат 
нужен обществу. Из года в год 
Фестиваль науки расширялся, 
и сейчас он проводится в самых 
разных форматах в 14 регионах 
России, в том числе и в новых, 
а также за рубежом — в Бело-
руссии, Китае, Узбекистане и Ка-
захстане. 

Справка

стью, способностью к долгой 
концентрации внимания, 
а также развитой мелкой мо-
торикой рук.
Радиомонтажник, конечно, 
является создателем и отно-
сится к тем мастерам, кто из-
готавливает товарную про-
дукцию непосредственно сво-
ими руками. Профессия мон-
тажника РЭА одна 
из самых востребо-
ванных рабочих 
профессий на рын-
ке труда. Средняя 
заработная плата 
начинающего спе-
циалиста — 80 ты-
сяч рублей в месяц. 
Разумеется, у трудо-
любивого монтаж-
ника растет мастерство, 
а вместе с ним растет и зар-
плата.
Профессия эта отнюдь не 
только для юношей, в коллед-
же учатся и девушки. Дарья 
Морозова — одна из них.
— Я всегда интересовалась 
точными науками, когда хо-
дила в школу. И, конечно, на-

нтистатический
раслет
тройство, использу-
ое для безопасного 
земления человека, 
ботающего с чувстви-
льным электронным 
орудованием, чтобы 
едотвратить накопле-
е статического электри-
ства на его теле

Источник 
питания
Прибор для запитки 
исследуемого 
устройства необхо-
димым напряже-
ниемнием

Инструментарий 
монтажника 

СЕГОДНЯ 
НИ ОДИН ГАДЖЕТ 
НЕ ОБХОДИТСЯ 
БЕЗ ЭЛЕКТРО
НАЧИНКИ. 
И ПОМОГАЮТ 

РАБОТАТЬ ТАКИМ 
ВНУТРЕННОСТЯМ 
ЭТИ МАСТЕРА

9 октября. Педагог Дмитрий Соловьев считает, что усидчивость — главное качество монтажника РЭА

дефекты пайки

ткой
т для бо-

щью 
ния 
ряже-
частке 

Цифровой 
мультиметр
Прибор, также называ-
емый универсальным 
тестером Сегопомощью
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измерением их 
амплитудных и вре-
менных параметров

размеров деталей (линей-
ных размеров, диаметров) 
и глубин отверстий
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190 лет назад, 21 октября 1833 года, родился один из самых знаменитых людей планеты — Альфред Нобель. Сегодня учрежденная им премия — высшая оценка, какую только 
может получить человек за свой вклад в мировую науку. На этом «Открытом уроке» мы вспоминаем известных ученых, открытия и достижения, сделанные в области химии 
и на стыке других наук, которые дают возможность двигать нашу цивилизацию вперед по пути познания, развития и технического прогресса. 

Альфред Нобель, ученый 
и инженер, на счету ко-
торого более 350 раз-
личных патентов, в том 

числе в области вооружений 
и военной техники, терпеть 
не мог войну. При том что во-
йна успешно кормила всю его 
семью. В 1837 году его отец, 
Эммануэль Нобель-младший, 
изобретатель и инженер, поч-
ти разорившийся в родной 
Швеции, уехал в Санкт-
Петербург и предложил свои 
услуги русским властям. Рос-
сийское военное ведомство 
по достоинству оценило пред-
ставленные изобретателем 
чертежи морских мин, выде-
лив солидную сумму на этот 
проект. 
Дела у Нобеля пошли на лад, 
и пять лет спустя он пере-
вез на новое место 
жительства жену 
и детей. 
Так девятилетний 
Альфред оказался 
в России. Мальчик 
разделял научные 
увлечения своего 
родителя, с удо-
вольствием ковы-
рялся в реактивах, 
смешивая одно 
с другим в пробир-
ках. Особенно его радовали 
опыты со взрывчаткой. Отец 
интерес отпрыска всячески 
поддерживал и даже умудрил-
ся пристроить его в ученики 
к знаменитому русскому хи-
мику Николаю Зинину. В его 
лице Альфред обрел не только 
мудрого наставника, но и род-
ственную душу: Зинин в ту по-
ру усиленно занимался иссле-
дованиями нитроглицерина. 
К слову, именно он несколько 
лет спустя рекомендовал ро-
дителям юного Нобеля отпра-
вить одаренного подростка 
учиться в Европу. Те вняли со-
вету. И в свои 16 лет Альфред 
Нобель уехал сначала в Да-
нию. Вплоть до своего 18-ле-
тия он путешествовал по Гер-
мании, Франции, Италии, 
а потом отправился в Амери-
ку. Находясь в Париже, Нобель 
часто бывал в лаборатории 
французского химика Теофи-

ля Пелуза, где и сошелся с его 
учеником, создателем нитро-
глицерина, итальянцем Аска-
нио Собреро. 
Из этого знакомства юноша 
вынес немало новых знаний, 
что и позволило ему впослед-
ствии разработать и запа-
тентовать способ контроля 
и использования нитроглице-
рина. Отучившись год в Сое-
диненных Штатах, Альфред 
вернулся в Россию и по насто-
янию отца занялся семейным 
бизнесом. Этому способство-
вала также Крымская война 
1853–1856 годов, для ведения 
которой русской армии, про-
тивостоящей англичанам, 
весьма пригодилась продук-
ция нобелевских фабрик.
В 1859 году Альфред Нобель 
передал дела своему брату 

Людвигу, а сам уехал в Шве-
цию, где продолжил изучать 
взрывчатые вещества. Четыре 
года спустя он создал первый 
в мире детонатор, а еще че-
рез три года — обогативший 
и прославивший его динамит.
По современным меркам Аль-
фред Нобель — типичный гик 
с уклоном в нерда: выходец из 
научно-технической среды, 
с головой погруженный в свою 
работу технарь-интеллектуал, 
семьи и детей не завел, с жен-
щинами отношения поддер-
живал мало и неохотно (за всю 
жизнь — три недолгих романа, 
и то один платонический). 
К тому же имел идеалистиче-
ский взгляд на мир: создавая 
все более мощные взрывчатку 
и порох, Альфред Нобель на-
ивно полагал, что люди испу-
гаются их разрушительной 
мощи и перестанут воевать...
Не испугались.

Наследие пацифиста 
Альфреда Нобеля

УРОКИ ИСТОРИИ

АРТЕМ ЧУБАР
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Принцесса среди наук. Какие 
технологии меняют наш мир

Г лавный друг химии сей-
час — медицина. В нача-
ле XXI века основные 
усилия химиков с миро-

вым именем сосредоточились 
на продлении жизни людей 
и повышении ее качества. 
Так, в 2001 году Нобелевские 
премии в области химии вру-
чали за создание катализато-
ров окислительно-восстано-
вительных реакций. Они ис-
пользуются в промышленном 
синтезе новых лекарств и био-
логически активных добавок 
(БАД). 
В 2003 году «нобелевку» по 
химии вручили за открытие 
каналов в клеточных мем-
бранах. 
— Ученые выяснили, как вода 
и соли попадают внутрь кле-
ток нашего организма и как 
после переработки оттуда вы-
водятся, — рассказывает кан-
дидат химических наук Денис 
Елатомцев. — Благодаря это-
му открытию удалось серьез-
но продвинуться в лечения 
болезней почек, сердца, му-
скулов и периферической 
нервной системы.

Летучий поезд 
и бесшумный автомобиль
В неорганической химии одно 
из самых модных направле-
ний — левитационный транс-
порт на магнитной подушке. 
— Думаю, в ближайшее время 
в этой области и будет наблю-
даться настоящий прорыв, — 
считает научный руководи-
тель химического факультета 
МГУ имени Ломоносова Сте-
пан Калмыков. — В Китае по-
езд на магнитной подушке 
разогнался до 600 киломе-
тров в час. Это пока демон-
страционный образец, и он 
с точки зрения энергозатрат 
нерентабелен. Но в ближай-
шие годы ожидается прорыв 
в области сверхпроводников, 
которые используются как раз 
для таких сфер — левитация, 
уменьшение трения, сопро-
тивления. Так что, возможно, 
такой поезд скоро станет рен-
табельным.
Урбанист Григорий Мельник 
пояснил, что сейчас весь мир 
ждет другого научного про-
рыва химиков — создания 
принципиально нового акку-

2021 год. Сотрудницы отдела научно-просветительской деятельности парка «Зарядье» Елена Радкевич (слева) и Эльвира Дорофеева

ХИМИЯ Если мате-
матика — это ко-
ролева наук, то 
химия — как ми-
нимум принцесса! 
Сегодня она — 
связующее звено 
для всех отрас-
лей: от строитель-
ства до космоса, 
от легкой и пище-
вой промышлен-
ности до фарма-
цевтики. 

Пастеризация
Луи Пастер в 1864 году доказал связь 
между нагреванием и гибелью бактерий. 
Вскоре человечество получило возмож-
ность употреблять не только вкусную, 
но и безопасную пищу.

Пластик
Его изобрел Александр Паркс 
в 1855 году. Будучи изо-
бретателем, он планировал 
использовать свое открытие 
в качестве водонепроницае-
мого покрытия для одежды. 
Сейчас пластик присутствует 
абсолютно везде: в мобиль-
ных телефонах, автомобилях, 
почти во всех устройствах со-
временной кухонной мебели, 
из него изготовлены пакеты, 
игрушки, даже большая часть 
нашей одежды.

ЖК-экраны
Они появились 
благодаря химику 
Джорджу Грею: он 
изобрел особую 
молекулу — 5CB, 
которая позволяет 
жидким кристаллам 
функционировать 
при низкой темпе-
ратуре.

Эти открытия изменили жизнь

Бестужевские капли, 
взрывчатка и водка

Ровно 275 лет назад за-
вершилось строитель-
ство Химической лабо-
ратории Петербургской 

академии наук. Инициато-
ром ее создания выступил 
Михаил Ломоносов. Этот про-
ект ученый, говоря современ-
ным языком, пробивал с ян-
варя 1743-го. Но добиться по-
ложительного решения от 
руководства академии сумел 
лишь спустя пять лет. 12 октя-
бря 1748 года считается от-
правной точкой становления 
химической науки в нашей 
стране.
Впрочем, химические лабора-
тории в России были и до Ло-
моносова. Самая первая поя-
вилась в 1720 году по указа-
нию Петра I: самодержец, как 
известно, естественных наук 
не чурался и повелел учинить 
при Берг-коллегии лаборато-
рию, где сам проводил хим-
анализ руд и минералов.
Научные увлечения своего 
монарха разделяли 
и некоторые са-
новники. Изрядно 
прославился на 
этом поприще 
Алексей Бестужев-
Рюмин, русский 
министр-резидент при дворе 
датского короля Фредери-
ка IV. В 1725 году он, работая 
на стыке химии и фармако-
пеи, создал в своей лаборато-
рии знаменитые «бестужев-
ские капли», которые пользо-
вались огромной популярно-
стью и были известны всей 
Европе как Tinctura tonico-
nervina Bestuscheffi , или «зо-
лотой эликсир». Снадобье со-
стояло из хлорида железа, 
растворенного в смеси спирта 
с эфиром. На солнечном свету 
жидкость становилась про-
зрачной, помещенная же 
в темное помещение приобре-
тала через некоторое время 
приятный золотистый цвет. 
Препарат применяли от всех 
известных и неизвестных бо-
лезней, веря в его чудодей-
ственные свойства. Хотя на 
деле «бестужевские капли» 

помогали в лучшем случае 
при анемии, которая нередко 
была связана с дефицитом же-
леза в организме.
А вот химик-органик Николай 
Зинин (1812–1880) известен 
прежде всего как человек, 
придумавший оптимальный 
способ промышленного полу-
чения нитроглицерина, кото-
рый до появления динамита 
оставался самым мощным 
взрывчатым веществом. Хотя 
вклад Зинина в науку гораздо 
существеннее: именно его 
опыты заложили научную 
основу промышленного про-
изводства синтетических кра-
сителей, фармацевтических 
препаратов и душистых ве-
ществ, применяемых в пар-
фюмерии.
Ну и, разумеется, никак не 
обойтись в этой подборке без 
Дмитрия Менделеева, созда-
теля периодической системы 
элементов и классического 
рецепта русской водки — 

почему-то именно эти его 
два достижения ставят в один 
ряд обыватели. Но вот только 
его диссертационная работа 
«О соединении спирта с во-
дою» никак не имела своей 
целью создание столь полю-
бившейся нашему народу «со-
рокаградусной». Научные же 
интересы Менделеева охва-
тывали невероятно широкую 
область: от органической хи-
мии, нефтехимии и химии 
твердого тела до физики жид-
костей и газов, от агрохимии, 
биологии и медицины до пе-
дагогики.
Как видим, ломоносовские 
строки «...может собственных 
Платонов и быстрых разумом 
Невтонов Российская земля 
рождать» воистину оказались 
пророческими.
БОРИС СТЕПАНОВ
edit@edupressa.ru

ЗНАНИЕ

мулятора для электрического 
транспорта. Начало ХХI века 
подарило нам массовый, се-
рийного выпуска электромо-
биль — почти бесшумный, 
с нулевыми выхлопами. Это 
то, что так необходимо на-
шим городам, страдающим 
от шума и смога. Проблема 
в том, что электромобили, да-

же те, что выпускает Илон 
Маск, несовершенны. Во-
первых, у них относительно 
маленький пробег, после ко-
торого следует заряжаться. 
Во-вторых, их трудно эксплу-
атировать в холодном клима-
те — например, московском. 
В-третьих, не очень понятно, 
как утилизировать аккумуля-

торы. Таким образом, одна из 
задач химиков — создать 
принципиально новую «бата-
рейку» для электромобиля: 
компактную, легкую и, глав-
ное, с куда большей емко-
стью, — рассуждает экс-
перт. — Победа над традици-
онным двигателем внутрен-
него сгорания, вытеснение 
его электродвигателем могут 
принести огромную пользу 
экологии Земли и, как след-
ствие, здоровью всего челове-
чества. Дело за химиками.

Лечить правильно
Сейчас химики активнейше 
занимаются проектировани-
ем новых лекарств.
— Главный тренд в этом на-
правлении — адресная достав-
ка необходимых веществ, — 
рассказывает Степан Калмы-
ков. — В моей специальности, 
радиохимии, задача 
состоит в том, что-
бы найти биологи-
ческую молекулу, 
которая в организ-
ме отличает боль-
ные органы или тка-
ни от здоровых и на-
капливается имен-
но в них. К этой 
молекуле разными химиче-
скими способами — например 
ковалентной связью — «при-
шиваются» радиоактивные 
атомы. Они накапливаются 
в нужных нам тканях, и затем 
по излучению мы можем сде-
лать точную молекулярную 
визуализацию. А это значит, 
что по излучению мы понима-
ем, что есть какая-то патоло-
гия. Затем ее обрисовываем 
и после уже можем подобрать 
терапию.

Как пояснил эксперт, кроме 
онкологии эти методы при-
меняются в ранней диагно-
стике и прогнозировании те-
чения сердечно-сосудистых 
заболеваний. А они, на мину-
точку, основная причина 
смерти людей. Кроме того, 
химики научились опреде-
лять нейродегенеративные 
заболевания. 
— Еще за 10–20 лет мы способ-
ны предсказать склонность 
к болезни Паркинсона у паци-
ентов, не имеющих никаких 
клинических проявлений, — 
рассказывает Степан Калмы-
ков. — И это очень важно. 
Ведь, как правило, пациент 
приходит в клинику тогда, 
когда уже есть явные внешние 
проявления болезни, когда 
уже трудно лечить, когда речь 
идет уже о том, чтобы только 
затормозить процесс, а веро-

ятность полного из-
лечения существен-
но меньше.
Методы ранней ди-
агностики, которые 
изобрели химики, 
делают ее более 
простой и вполне 
доступной для мас-
совых скринингов. 

В Америке это уже огромный 
бизнес.
— В этой сфере крутятся огром-
ные деньги! Только в радиаци-
онной медицине в США прово-
дится около 20 миллионов диа-
гностических процедур еже-
годно! Они фактически стали 
уже рутиной, стандартным об-
следованием, помогающим 
оценить предрасположен-
ность к заболеванию или, по 
крайней мере, увидеть болезнь 
на начальных этапах ее разви-

тия, — рассказывает уче-
ный. — Сейчас диагностиче-
ские процедуры — это около 
90 процентов рынка радиаци-
онной медицины. И этот ры-
нок набирает обороты.
Как пояснил эксперт, сердеч-
но-сосудистые заболевания 
химики диагностируют так. 
Радионуклид рубидий-82, ис-
пользующийся в диагности-
ческих целях, вводится в со-
ставе очень простой химиче-
ской формулы. Рубидий про-
никает в клетки кровеносной 
системы благодаря молеку-
лярным клеточным насосам. 
Всего за две с половиной 
минуты врачи могут увидеть 
работу миокарда и любые 
другие части кровеносной 
системы в динамике — напри-
мер, в спокойном состоянии 
и в движении. Вот так хи-
мия спасает наше здоровье 
и жизнь!
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru 

Одно из самых перспек-
тивных направлений 
в химии — создание 
экологичного и эконо-
мичного дома. Напри-
мер, идут поиски мате-
риалов для стен, кото-
рые могли бы вместо 
кондиционеров регули-
ровать температуру в по-
мещении. В жаркую по-
году за счет тех или иных 
химических процессов 
они бы высвобождали 
холод и поглощали теп-
ло, а в холодную пого-
ду — наоборот. Крупные 
энергетические компа-
нии России уже заинте-
ресовались подобными 
исследованиями. Пока 
они на стадии фундамен-
тальных разработок. 
Суть их в том, что тести-
руются материалы, у ко-
торых фазовые перехо-
ды (кристаллизация, 
плавление, конденса-
ция) осуществляются 
при сезонных колебани-
ях температур. И эти фа-
зовые переходы сопро-
вождаются, соответ-
ственно, либо поглоще-
нием тепла, либо, 
на оборот, его эмиссией, 
то есть отдачей. Иными 
словами, материалы 
«замерзают» и «плавят-
ся», и в ходе этого про-
цесса берут или отдают 
свое тепло. Хотя физиче-
ски, конечно, стена 
не плавится. Ведь речь 
идет о композитных ма-
териалах, в поры кото-
рых добавлены веще-
ства, способные к термо-
регуляции. Если подоб-
ные стены появятся, 
то человечество сможет 
экономить очень много 
тепла.

ДИТЯ 
УРБАНИЗАЦИИ

В ХХI ВЕКЕ 
ХИМИКИ 

СОСРЕДОТОЧИЛИ 
УСИЛИЯ 

НА СОЗДАНИИ 
НОВЫХ ЛЕКАРСТВ 
И СПОСОБОВ 
ДИАГНОСТИКИ

18 августа. Аккумулятор электромобиля — настоящий прорыв химиков

Электрическая 
батарея
Алессандро Вольт 
в 1800 году изобрел 
электрохимическую 
батарею, и это стало 
поворотным пунктом 
в освоении человеком 
электричества. Ба-
тарея Вольта состоит 
из наложенных друг 
на друга цинковых 
и медных дисков, 
разделенных между 
собой пластиной, 
смоченной в растворе 
(H2O+NaCl).
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Антибиотики
Их открыл в начале ХХ века Александр 
Флеминг, когда случайно обнаружил 
пенициллин, убивающий бактерии. Этот 
препарат стал спасать миллионы жизней.



статусе — под флагами Меж-
дународной федерации сам-
бо (FIAS).
Я пообщался с одним из трене-
ров московской школы «Сам-
бо-70», чьи воспитанники 
приехали в Россию с золотой 
медалью мирового первен-
ства!
— В составе сборной команды 
России было девять самби-

стов из Москвы. 
Все ребята пред-
ставляли легендар-
ную столичную 
школу «Самбо-70». 
Спортсмены пока-
зали зрелое ма-

стерство, завоевав 8 золотых 
и одну бронзовую медали. Да, 
наши москвичи показали вы-
сокий уровень мастерства, 
большинство своих побед 
они одержали с явным 
преимуществом. 
Надо отметить, что эти 
соревнования в Кирги-
зии прошли на действи-
тельно высоком уровне. 
И тем отраднее, что мы 
показали такой впе-
чатляющий результат. 
Но он стал закономер-
ным итогом слаженной 
работы спортсме-
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■ Бараненкова Дарья (65 кг, девушки 16–18 лет, тренер Фунтиков П.)
■ Павлова Алиса (80+ кг, девушки 16–18 лет, тренеры Герасименко Д., Новосадов Е.)
■ Заирбекова Инсанат (72 кг, юниорки 18–20 лет, тренер Кабанов Д.)
■ Герасименко Валерий (98 кг, юноши 16–18 лет, тренеры Клецков Н., Гусаров А.)
■ Байтуев Рустам (79 кг, юноши 16–18 лет, тренеры Новосадов Е., Герасименко Д.)
■ Бедретдинов Кирилл (88 кг, юноши 16–18 лет, тренеры Новосадов Е., Герасименко Д.)
■ Дунгеров Вадим (71 кг, юниоры 18–20 лет, тренеры Богомолов В., Мартынов И.)
■ Князьков Кирилл (98 кг, юниоры 18–20 лет, тренеры Коробейников М., Дроков А.)
■ Гасымов Аслан (71 кг, юноши 16–18 лет, тренеры Клецков Н., Гусаров А.)

ПОБЕДИТЕЛИ И ПРИЗЕР ИЗ ШКОЛЫ САМБО70

Раскрасить осень позитивным 
ловцом солнца

На выставке «Жар птица. 
Осень-2023» с 4 по 8 ок-
тября творцы ассоциа-
ции «Народные художе-

ственные промыслы» предста-
вили изделия в различных тех-
никах. Ремесленники провели 
несколько мастер-классов для 
посетителей выставки.
Я прогуливалась по выставке 
«Жар птица. Осень-2023» 
и вспоминала цитату Антуана 
де Сент-Экзюпери: «Величие 
всякого ремесла, быть может, 
прежде всего в том и состоит, 
что оно объединяет людей…»
На мероприятии соседствуют 
мастера и ремесла. Яркая хох-
лома, изящные украшения 
в древнерусском стиле и полео-
логовские игрушки мелькают 
на стендах выставки. А пришла 
я сюда, чтобы попробовать ви-
тражную роспись. 
Вошла в мастерскую и увиде-
ла на столе цветные картины 
на стекле. Ведущая мастер-
класса Елена Онуприенко рас-
сказала подробнее о них.
— Этот предмет называется 
ловец солнца. Мы расписыва-
ем витражными красками 
стекло. Дальше вешаем его на 
окно, сквозь него рассеивают-
ся лучики солнца. 
Участникам мастер-класса 
предстояло создать витраж. 
Мастерица предварительно 
нанесла контуром рисунки: 
драконы, самолеты и пейза-
жи. Каждый выбрал, что ему 
по душе. Изначально каза-
лось, что это нетрудно, как 
детская раскраска. Но при ра-
боте с витражной росписью 
важно помнить о хрупкости 
стекла и о том, что краски мо-
гут растечься по рисунку. 
— Если цвета расплылись, это 
можно исправить ватной па-
лочкой. Важно устранить это 
в первые пять минут, — под-
сказывала декоратор. 
По лицам ребят было видно, 
что такое трудности выбора. 
Они думали о цветах для буду-
щего рисунка. Среди фавори-
тов ребят «осенние» оттен-
ки — желтый, красный 
и оранжевый. На помощь во 
время занятия приходили 
взрослые. Участник мастер-

класса Артем Алешин рисовал 
вместе с мамой. 
А юная мастерица Валерия 
Ермолина часто обращалась 
за советом к Елене. Во время 
мастер-класса под нашими 
руками «расцветали» ловцы 
солнца. 
— Уже можешь заполнить ос-
новным цветом фон. Будь ак-
куратнее, краска наливная. 
Может выйти за контур, — на 

протяжении мастер-класса 
слышался мягкий голос Еле-
ны Онуприенко.
Закончив с творческой ча-
стью, ребята отправили рабо-
ты сушиться. Для того чтобы 
краска подсохла, необходимо 
10–15 минут. Это казалось 
вечностью. Мы кружили во-
круг стола с работами. Хоте-
лось проверить, краска засты-
ла или нет. Когда время истек-

ло, увидели наши сказочные 
работы. На столе лежали ви-
тражи с драконами с желтыми 
и красными крыльями, бле-
стящими глазами и перламу-
тровыми когтями. Уходя с ма-
стер-класса, я и ребята надея-
лись, что получившиеся лов-
цы солнца призовут теплые 
осенние деньки назад!
ДИЛЯРА РАХМАНОВА
edit@edupressa.ru

8 октября. Валентина Алешина с сыном Артемом на мастер-классе нарисовали яркого ловца солнца 
лучше всех

Школьники помогут 
развивать столицу

Начался новый сезон 
форсайт-сессий «Мо-
сква-2030». В очеред-
ном длительном и инте-

ресном мероприятии обучаю-
щиеся предпрофильных клас-
сов будут разрабатывать 
проекты в сфере развития об-
разования, городской среды, 
науки, технологий, предпри-
нимательства и промышлен-
ности. В конце каждого пери-
ода ученики защищают идеи 
перед экспертами, среди кото-
рых представители бизнеса, 
вузов, государственных уч-
реждений и научных центров.
Проект направлен на повыше-
ние качества жизни людей. 
Такие мозговые штурмы бу-
дут проходить два раза в ме-
сяц в течение всего учебного 
года.
— Идеи, которые разрабаты-
вают школьники на форсайт-
сессиях, показывают, что 
предпрофессиональное обра-
зование действительно дает 
результаты: будущие выпуск-
ники демонстрируют глубо-
кое проектное мышление 
и исследовательский подход 
к задачам по улучшению жиз-
ни в городе. В перспективе 
свои идеи ребята могут раз-
вить и защитить на конфе-
ренциях, победа в которых 
может принести им дополни-
тельные баллы к ЕГЭ. А если 
проект оценят эксперты, 
не исключено, что в ближай-
шие годы мы сможем увидеть 
разработки наших учеников 
на улицах Москвы, — сказала 
заместитель руководителя 

Департамента образования 
и науки Москвы Олеся Лу-
кашук.
Наш юнкор уже побывал на 
встрече «Медицина мегапо-
лиса», где ученики медицин-
ских классов поделились про-
ектами. Среди идей 
с т а р ш е к л а с с н и -
ков — система мо-
ниторинга здоровья 
при помощи мо-
бильных устройств, 
микрочипы с функ-
цией отслеживания 
аутоиммунных за-
болеваний и пере-
дачи информации медикам. 
Также ребята представили 
проекты уличных мобильных 
станций с камерами и искус-
ственным интеллектом, спо-
собным вызвать скорую по-
мощь в экстренных слу чаях.

На форсайт-сессии «Коллабо-
ративная революция: гори-
зонты инноваций» ребята из 
предпринимательских клас-
сов предложили VR-техно ло-
гии для улучшения командной 
работы. Еще они представили 

разработку нейро-
сети для коллабо-
рации старт аперов 
и инвесторов, созда-
ние сообщества для 
вз аимодейс твия 
бизнеса и государ-
ства в развитии ин-
фраструктуры. 
В прошлом учебном 

году 850 учеников презентова-
ли 90 проектов. Представите-
ли 80 городских ведомств, 
компаний, научных организа-
ций и вузов были экспертами. 
Такие форсайт-сессии помога-
ют подросткам развивать та-

ланты, которые пригодятся 
при выборе профессии. Благо-
даря этим соревнованиям 
в столице формируется сооб-
щество активных учеников 
предпрофессиональных клас-
сов. В будущем они станут цен-
ным ресурсом города и попол-
нят ряды профессионалов, так 
необходимых для продолже-
ния развития Москвы. Дости-
жение таких целей соответ-
ствует задачам проекта «Успех 
каждого ребенка» нацпроекта 
«Образование». С сентября 
этого года ученики предпро-
фессиональных классов полу-
чают образование по новому 
стандарту, который предпола-
гает углубленное изучение 
профильных предметов и зна-
комство с профессиями.
АНАСТАСИЯ САМОХВАЛОВА
edit@edupressa.ru.

ХОЗЯИН ГОРОДА
Ребята из пред-
профильных клас-
сов общеобразо-
вательных школ 
будут разрабаты-
вать проекты 
по развитию горо-
да, а затем пока-
жут собственные 
идеи экспертам.

7 октября. Школьники предпрофильных классов на форсайт-сессиях «Москва-2030» предлагают разные интересные проекты

Не извольте сомневаться! 
Вы верите всему, что говорят?

АЛЕКСАНДРА 
ДУЛЕБЕНЕЦ
ШКОЛА № 1524

Мне кажется, скептицизм — 
штука неоднозначная. С одной 
стороны, он накладывает на 
людей ограничения и может 
мешать совершить грандиоз-
ные вещи, но с другой — скеп-
тицизм иногда способен убе-
речь людей от ошибок и нео-
сознанных поступков.
У многих скептицизм может 
ассоциироваться с неуверен-
ностью или нерешительно-
стью, но, на мой взгляд, — это 
способность к абстрактному 
мышлению и критическому 
анализу. Человек, вне всяких 
сомнений, достиг своего уров-
ня развития именно потому, 
что лишний раз задумывался 
в правильности тех или иных 
вещей. Именно скептицизм 
заставил его развиваться.

АНДРЕЙ 
АЛЕКСЕЕВ
ШКОЛА № 1245

Все мы немного скептики, 
и это полезно! Нельзя всегда 
верить всему, что говорят. Кто-
то что-то не понял, кто-то что-
то приукрасил — в итоге мы 
получаем недостоверные дан-
ные! Людям нужно уметь отли-
чать честную информацию от 
ложной: не дайте себя обма-
нуть. Я ежедневно просматри-
ваю новости, но ко всему под-
хожу скептически и проверяю 
их достоверность. Как я отли-
чаю достоверность новостей? 
В настоящем материале долж-
но быть несколько подтверж-
дений его истины — от двух 
источников, фото или видео, 
комментарии очевидцев, экс-
пертов. Для точной проверки 
я могу поискать информацию 
в других достоверных и чест-
ных источниках контента.

МАРИЯ ТИТОВА
ШКОЛА № 1245 

Людям свойственно прини-
мать на веру все, что они слы-
шат от друзей и из интернета. 
Стоит ли доверять этим ис-
точникам? Как определить 
достоверность информации? 
Опираясь на опыт, могу ска-
зать, что удостовериться 
в правдивости можно, — най-
ти первоисточник и убедить-
ся, что ему можно доверять. 
Крупные информационные 
агентства не будут выклады-
вать фейковую информацию. 
Им не выгодно портить репу-
тацию, тем более нельзя до-

пускать того, чтобы дело до-
шло до суда. 
Я считаю, что не всегда стоит 
доверять информации, кото-
рую мы видим в сети. Если 
я вижу новость, которая ка-
жется неправдивой, я иду ис-
кать другие источники, кото-
рые опубликовали ее.

АЛИСА ГРОМОВА
ШКОЛА № 1231

Сама я доверчивый человек. 
Но если услышу информацию 
в СМИ, то сразу не приму ее за 
чистую монету, зная, что ис-
точники могут привирать, да-
же ради того, чтобы новость 
завирусилась. Но первым де-
лом выслушаю свою семью 
и узнаю, что они на этот счет 
думают. Конечно, доверять аб-
солютно можно только себе. 
Но сейчас понимаю, насколь-
ко сложно вообще никак не 

верить СМИ — они же профи! 
И так бывают убедительны… 
А мы все так устали от лжи, что 
порой скептики — это как раз 
самые умные люди, обладаю-
щие той самой правдой, кото-
рой мы хотим верить…

АННА КОЗИНА
ШКОЛА № 1231 

Когда я была помладше, вери-
ла почти во все. Но с возрастом 
мировоззрение поменялось, 
и верить всему я перестала. 
Сейчас реальнее перечислить 
то, во что верю. Например, 
в приметы. Это смешно, но 
я готова спорить о том, в каких 

случаях нужно пле-
вать через левое 
плечо. Многие лю-
ди мне говорят, что 
это бред, но я про-
должаю судорожно 
хвататься за пуго-

вицу, когда вижу, что дорогу 
мне перебегает черная кошка. 
Ну а как тут не верить, когда 
они сбываются? 

ДАНИИЛ 
ЗИНОВЬЕВ
ШКОЛА № 1231

Как мне кажется, верить пер-
вому же источнику — это не-
правильно. Поэтому я исполь-
зую разные: в интернете ищу 
ответы на свой вопрос всегда 
по нескольким сайтам. Боль-
ше всего доверяю РБК. Но вот 
ведь парадокс — если ответ 
нужен очень быстро, то хва-
таю его из первого источника. 
Это неправильно. Но быстро. 
А если нет интернета? Все 
просто — у меня есть друг, ко-
торый в курсе всего, что про-
исходит. Правда, иногда я не 
могу понять, серьезно он го-
ворит или шутит. Приходится 
опять обращаться к РБК.

В октябре отмечается Международный день скептика. Великий математик Рене Декарт завещал: 
«Все подвергай сомнению». Мы сочли, что это хороший повод узнать у школьников, по каким кри-
териям они выбирают источники информации, заслуживающие, на их взгляд, доверия.

ВОПРОС РЕБРОМ

Начинаем 
питаться 
правильно

Сохранять активность 
и хорошее настроение 

на целый учебный день 
школьнику поможет правиль-
ное и сбалансированное пита-
ние. В пресс-службе Управле-
ния Роспотребнадзора по Се-
верной столице рассказали, 
что должно входить в правиль-
ный ланч школьников.
Эксперты пояснили, что пере-
кус должен содержать следую-
щие нутриенты: медленные 
углеводы, белки, жиры и клет-
чатку. В качестве медленных 
углеводов хорошо подойдет 
зерновой или ржаной хлеб, 
лаваш из цельнозерновой му-
ки. Полезным источником 
белка станет отварное или за-
печенное мясо, яйцо, творог, 
молоко.
В качестве полезных жиров 
могут выступать оливки, 
орехи, авокадо и мягкий 
сыр. Также эксперты совету-
ют не забывать о фруктах 
и овощах. В качестве напит-
ков в школьный ланч можно 
включить морс или негази-
рованную воду.
При этом из набора для пере-
куса стоит убрать кремовые 
кондитерские изделия, вафли, 
шоколад, сладкие газирован-
ные напитки и колбасы.
К слову, в нынешнем учебном 
году горячим питанием обе-
спечены все школы страны. 
Причем для новых российских 
регионов на эти цели из феде-
рального бюджета выделено 
1,4 миллиарда рублей. Кроме 
того, в каждом субъекте Феде-
рации существуют свои про-
граммы, призванные усовер-
шенствовать питание детей.
Также напомним, что в авгу-
сте ряд депутатов Государ-
ственной думы выступили 
с инициативой создать базо-
вый перечень положенных 
учащимся блюд и разрабо-
тать ГОСТ для горячего пита-
ния в школах. Такой ГОСТ 
нужно учитывать при прове-
дении госзакупок, сделав его 
при этом понятным для биз-
несменов.

ИРИНА ИГНАТЕНКО
ИГОРЬ СИНЕЛЬНИКОВ
edit@edupressa.ru

В столице Киргизии — 
Бишкеке триумфально 
для сборной России за-
кончился молодежный 

чемпионат мира по самбо. 
Из 37 золотых медалей рос-
сийские самбисты забрали 
29 наград высшего достоин-
ства. Отрадно, что москов-
ские молодые спортсмены 
внесли самый весомый вклад 

в победу командного первен-
ства, завоевав 8 золотых и од-
ну бронзовую медали. 
Мировое первенство прохо-
дило на арене физкультурно-
оздоровительного комплекса 
«Газпром — детям», которая 
в 2022 году году принимала 
участников взрослого чем-
пионата мира по самбо. 
В 2023 году соревнования 
прошли в двух возрастных ка-
тегориях: девушки и юноши 
16–18 лет, юниорки и юниоры 
18–20 лет.
К слову сказать, что никто из 
московских ребят не остался 
без медали — поскольку 
в сборной и было девять чело-
век из столицы. Почти стопро-
центный результат!
В турнире приняли участие 
спортсмены из 28 стран Евро-
пы, Азии и Африки. Самби-
сты из Российской Федера-
ции, Белоруссии и Франции 
выступали в нейтральном 

Юные самбисты столицы — 
мировые лидеры

8 октября. 
Победительница 
чемпионата мира 
по самбо Дарья 
Бараненкова

школу Самбо 70 . 
Спортсмены пока-
зали зрелое ма-

стерство, завоевав 8 золотых 
и одну бронзовую медали. Да, 
наши москвичи показали вы-
сокий уровень мастерства, 
большинство своих побед 
они одержали с явным 
преимуществом. 
Надо отметить, что эти 
соревнования в Кирги-
зии прошли на действи-
тельно высоком уровне. 
И тем отраднее, что мы 
показали такой впе-
чатляющий результат. 
Но он стал закономер-
ным итогом слаженной 
работы спортсме-
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Форсайт-сессии школьников 
«Москва-2030» — это новый 
формат развития лидерства 
школьников столицы и формиро-
вание сообщества учеников, по-
казавших себя на предпрофес-
сиональных научно-практиче-
ских конференциях, конкурсах 
и чемпионатах. Форсайт-сессии 
проходят дважды в месяц в тече-
ние всего учебного года.
На мероприятии пять сборных 
команд, состоящих из обучаю-
щихся предпрофессиональных 
классов общеобразовательных 
школ, обсуждают и предлагают 
новые социальные и технологи-
ческие проекты, которые могут 
повысить качество жизни горо-
жан в будущем.

Справка

нов, тренеров и всего адми-
нистративного корпуса шко-
лы «Самбо-70». Уверен, что 
в ближайшие годы мы смо-
жем увидеть этих ребят уже на 
«взрослых коврах», где они 
будут отстаивать честь род-
ной школы, города и стра-
ны! — рассказал тренер ГБОУ 
ЦСиО «Самбо-70» Дмитрий 
Герасименко.
Поздравляем наших тренеров 
и спортсменов с прекрасным 
результатом!
ЕВГЕНИЙ ДУДНИК
edit@edupressa.ru

СПОРТ

СОСТЯЗАНИЕ 
ПО КОНЦЕПТУ 

СВОИХ ИДЕЙ ДАЕТ 
ВОЗМОЖНОСТЬ 
УЧЕНИКАМ 
НЕ ТОЛЬКО 

ПРИДУМЫВАТЬ, 
НО И ОТСТАИВАТЬ

В этот раз ловцом солнца на мастер-классе стал восточный дракон

Ловец солнца — это тра-
диционный объект ин-
дейской культуры, кото-
рый имеет многовеко-
вую историю. Изначаль-
но он использовался 
народом ожибвеев как 
амулет, который должен 
был ловить зло и плохие 
сны, а благоприятные 
сны и позитивные эмо-
ции находили путь к сну 
через дырки в сетке.
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